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Дорогие друзья! Тепло и сердечно поздравляю вас  
с праздником Великой Победы!

Вот уже 71 год отделяет нас от тех тяжелых событий 
Великой Отечественной войны, которые оставили неиз-
гладимый отпечаток скорби и боли утрат в судьбе нашего 
народа. Эта Великая Победа – свидетельство сплоченности, 
мужества и неоспоримой самоотверженности наших со-
отечественников.

Почтим вместе светлую память тех, кто героически ко-
вал эту Победу для нас! Тех, кто самоотверженно сражал-
ся в кровопролитном бою, и тех, кто приближал Победу  
в тылу ради мирного неба над головой для следующих  
поколений.

Сегодня, в канун Дня Победы, мы должны объединить 
свои усилия, чтобы эти события никогда не повторились 
снова.

От всей души поздравляю вас с праздником Великой 
Победы!

Примите самые искренние пожелания крепкого здоро-
вья, счастья, мира и благополучия вам и вашим близким!

Александр Шестаков,  
депутат Законодательного Собрания  

Челябинской области

Уважаемые ветераны войны и труженики тыла!
Поздравляю вас с праздником Великой Победы! Этот 

день для всех нас был и остается одним из самых светлых, 
торжественных и значимых. В нем – вся мощь, вся сила 
духа и величие простых людей, в тяжелую годину сплотив-
шихся и отстоявших свою Родину. Годы идут, но славный 
подвиг нашего народа никогда не изгладится из памяти 
благодарных потомков. От всей души желаю вам крепкого 
здоровья, неиссякаемого оптимизма, мира и счастья!

Андрей Шмидт,  
депутат Челябинской городской Думы

Вместе с членами профсоюзов, 
общественных движений, депута-
тами различных уровней, участни-
ками предварительного партийного 
голосования и просто горожанами 
они прошли через всю Кировку, до 
площади Революции.

– Рабочие, служащие, студенты 
пришли целыми семьями; все объ-
единились, чтобы славить человека 
труда и нашу великую Родину, –  
отметил председатель Совета депу-
татов Центрального района Алек-
сандр Хлызов.

Колонна Центрального райо-
на на Празднике Весны и Труда 
пестрела плакатами и флагами с 
символикой района и партии.

– В первую очередь это меро-
приятие, конечно же, для наших 
родителей, потому что именно 
благодаря им оно стало традици-

онным. Молодёжи первомайское 
шествие тоже интересно: для ре-
бят это возможность приобщить-
ся к культуре своей страны. Мой 
восьмилетний сын уже с интересом 
расспрашивает, что это за празд-
ник. Мы с однопартийцами с удо-
вольствием принимаем участие в 
демонстрации, – сказал секретарь 
первичного отделения № 7 «Мас
тер» Александр Воронин.

Всего на первомайское шествие 
собралось около 25 тысяч человек. 
Жителей поздравили руководители 
города и области.

Губернатор Борис Дубровский 
подчеркнул, что этот праздник 
родился в процессе борьбы трудя-
щихся за свои права. Именно тру-
дом рабочих и крестьян создаются 
все богатства на свете. Глава горо-
да Евгений Тефтелев отметил, что 

столица Южного Урала по праву 
носит почетное звание города тру-
довой доблести и славы. Своим 
ежедневным самоотверженным 
трудом его жители обеспечивают 
благополучие и процветание ре-
гиона и страны.

Впечатлениями от мероприятия 
поделился председатель региональ-
ного Законодательного Собрания 
Владимир Мякуш.

– Первомай мы всегда отмечаем 
с особенным настроением. Этот 
праздник – своеобразный символ 
весеннего обновления, созидания 
и единства. Он несет в себе силь-
ный заряд позитивной энергии, 
объединяет всех нас в стремлении 
к дальнейшему развитию и про-
цветанию Челябинской области 
и нашей страны. Сколько помню, 
этот праздник мы всегда ждали и 
готовились к его встрече. Трудовые 
коллективы выходили на демон-
страции и митинги. Вот и сегодня 
многие южноуральцы пришли на 
шествие не только с коллегами по 
работе, но и с семьями, – сказал 
Владимир Викторович.

Надежда ЮШИНА

Слава труду!
В числе тех, кто участвовал в традиционном шествии 
в честь Праздника Весны и Труда, были представители 
Центрального местного отделения «Единой России», 
администрации, Совета депутатов, Совета ветеранов, 
Молодёжной палаты, учреждений образования 
Центрального района.

9 мая
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Леонид Иванович малой роди-
ной считает шахтёрский городок 
Копейск, хотя родился в Горьков-
ской области. Так случилось, что 
в тридцатом году отец и мать с 
четырьмя детьми переехали на 
Урал. Иван Семёнович, человек 
грамотный, устроился работать 
на шахту бухгалтером, а мать, 
как водилось, вела дом и воспи-
тывала свою четвёрку. О детстве 
Леонид Иванович вспоминает с 
нежностью: в семье царили мир 
и лад, осталось ощущение теп-
ла отчего дома, любви близких 
людей. Успешно окончив десяти-
летку, молодой парень поступает 
в институт. Он решает получить 
профессию сельского механизато-
ра. Главным образом потому, что 
неплохо разбирается в технике.  
1 мая 1941 года, в свой девятнад-
цатый день рождения, он и по-
думать не мог, что совсем скоро 
придется расстаться с институ-
том. Успел сдать сессию, но когда 
началась война, сразу же пошел 
на «Лакокраску» – лакокрасочный 
завод, тогда он был под номером 
34 и выпускал продукцию для 
фронта. Краски, лаки и многое 
другое отправляли на авиазаводы, 
где форсировали выпуск боевых 
самолетов.

Пустели дома, на фронт при-
зывали всё боеспособное насе-
ление. Ушли воевать брат Саша 
и сестра Лида, а Леонид всё ждал, 
когда ему пришлют повестку, но 
её почему-то не присылали. Ког-
да же Леня Мельников впервые 
прибежал в военкомат с этим 
вопросом, ему объяснили, что у 
него бронь, что он нужен в тылу. 
Леонид ещё не раз обращался к 
военкому, но тот досадливо от-
махивался: «Всё понимаю, но кто 
будет работать здесь?».

У поколения, прошедшего гор-
нило войны, было обострённое 
чувство долга и непоказного па-
триотизма: отсиживаться в тылу 
Леонид не хотел. Он страшно 
переживал. И однажды повестка 
пришла – когда парень уже отча-
ялся дождаться.

– Знаете, сегодня многие пыта-
ются «откосить» от военной служ-
бы, – вспоминает Леонид Ивано-
вич, – а тогда я испытал радость 
и гордость, хотя эйфории и юно-
шеской романтики уже не было. 
Был 1943-й, бои шли тяжелые, и я 
понимал, что дорога домой будет 
длинной. И будет ли она вообще? 
Уже мало в какой семье не плака-
ли, получив похоронки.

...Отправляли новобранцев из 
Чебаркуля, куда регулярно при-

езжали «гонцы» с фронтов. Они 
подбирали из призванных нуж-
ных людей. Вот и к Леониду по-
дошёл офицер в сопровождении 
солдата. Поговорили. «Вы нам 
подходите, – пришел к выво-
ду офицер. – В разведке нужны 
люди грамотные, разбирающие-
ся в технике». Леонид думал, что 
придётся ходить в тыл врага, за 
«языками», но оказалось, что у 
разведки немало и других задач. 
«Будешь лазать по деревьям», – 
сказал офицер, но не улыбнулся. 
Он не шутил.

В составе 35-го стрелково-
го корпуса 3-й армии Леонид 
Мельников дошёл до Берлина. 
А полазать по деревьям действи-
тельно пришлось. И не только 
по деревьям. Главным оружием 
разведчика-наблюдателя была 
стереотруба. С её помощью боец 
вёл наблюдения, засекал коорди-
наты противника, передавал ори-
ентировки по телефону в штаб: 
на задание всегда ходил с боль-
шой катушкой телефонного про-
вода, соединявшего со своими.  
А дальше дело техники: соглас-
но полученным сведениям точ-
но указанную разведчиком цель 
уничтожали. И местом действия 
всегда была передовая.

– Мы всегда шли вместе с пе-
хотой, – вспоминает разведчик. –  
Вот уж действительно черно-
рабочие войны. Они первыми 
поднимались в атаку. Принимая 
удар на себя, многие гибли. Мы, 
разведчики, лишь облегчали им 
путь, добывая ценную инфор-
мацию. Благодаря нашим сведе-

ниям, уничтожалась вражеская 
техника, скопления немцев. Бои 
шли не вслепую. От наблюда-
теля, его умения анализировать 
обстановку зависело многое; 
приходилось часами наблюдать 
за тем, что делается у против-
ника. И я уже знал: если немцы 
бегают, подъезжают грузовики 
с пополнением, подтягивается 
техника, танки, значит, готовит-
ся наступление. Я тут же преду- 
преждал своих: ждите. И как 
только немцы брали какое-то 
направление, передавал коорди-
наты. «Гостей» уже встречали, 
живым не уходил никто.

Конечно, разведчики тоже 
рисковали. За ними охотились 
снайперы. И хотя бойцы всегда 
носили маскировочную одежду, 
случалось, что пули свистели не 
только по касательной. Леонид 
Иванович с улыбкой вспомина-
ет, как одна из пуль срикоше-
тировала и попала ему в шапку. 
Долго не мог понять разведчик, 
что царапает ему голову, пока 
его напарник-узбек не догадался 
прощупать всю подкладку. Он и 
обнаружил застрявшую пулю, 
кончик которой царапал макушку 
наблюдателя.

На вопрос, за что получил пер-
вый боевой орден, Леонид Ивано-
вич рассказывает, как уже в Вос-
точной Пруссии немцы начали 
обстреливать дом, где стоял штаб. 
Били целенаправленно – видимо, 
и их разведка не дремала. Леонид 
получил задание определить, от-
куда ведётся огонь. Задача была 
не из простых. Разведчик за-
брался на чердак, сделал дырку 
в крыше, вставил стереотрубу. 
Засёк орудие с третьего выстре-
ла. Оказалось, бьют из неболь-
шого сарайчика – который тут же  
уничтожили. Позже обнаружили, 
что в нём прятался закопанный 
«Тигр»...

Медаль «За отвагу» – знак 
высшей солдатской доблести – 
разведчик Мельников получил 
в Белоруссии. При выполнении 
боевого задания разорвавшимся 
снарядом его ранило, контузило, 
но пост боец не покинул. Стре-
лявшее орудие всё-таки засек, 
вычислил, координаты передал. 
Командование представило Лео-
нида Мельникова к награде, тогда 
же он получил значок отличника 
разведки, звание ефрейтора и ре-
комендацию в партию.

И ещё был орден во время взя-
тия Берлина. Победный май стал 
звёздным часом для всех фрон-
товиков. Что чувствовал воин-

победитель в логове повержен-
ного врага?

– Огромную радость, – искрен-
не отвечает Леонид Иванович. – 
И хотя немцы сопротивлялись 
до последнего, у меня не было 
ненависти. Когда мы входили 
в фашистскую столицу я видел 
траншеи, наполненные трупа-
ми поверженных врагов. Зрели-
ще ужасное. Я видел скорбь на 
лицах матерей. А потом к нам 
подходили немецкие дети и про-
сили хлеба. Наши командиры 
инструктировали: обязательно 
делитесь, сахар тоже давайте – 
мы с детьми не воюем. Я думал о 
том, что их семьи тоже теряли в 
этой мясорубке близких. По сути, 
это народ, оказавшийся заложни-
ком одного из самых чудовищ-
ных тиранов двадцатого века –  
Гитлера.

Во время войны я не раз видел 
маршала Жукова, – он был нашим 
главнокомандующим. Я тогда 
даже не подозревал, какую роль 
в войне сыграл этот легендарный 
военачальник.

У меня есть двухтомная книга 
«Жуков» – подарил мне тогдаш-
ний Президент страны Дмитрий 
Медведев, – я часто её перечиты-
ваю. Для всех фронтовиков Жу- 
ков – Бог Победы. А демобили-
зовался я в декабре 1945-го. Ока-
залось, что вышел приказ – всех 
бывших студентов демобилизо-
вать. Страну надо было восстанав-
ливать. Не могу передать, с каким 
чувством я возвращался в битком 
набитом вагоне состава. До Мо-
сквы поезд был переполнен. А уж 
на Урал ехал свободно. Прибыл на 
станцию Челябинск-Южный в де-
вять вечера. Транспорта никакого 
не было, в Копейск пошёл пешком. 
Дома родители ждали, я письмо 
перед этим написал, только дату 
точно не знали. Мама плакала, 
она в последние дни от окошка не 
отходила. В общем, собрали стол, 
радости было много...

Ну, а учиться демобилизован-
ный ефрейтор пошёл уже не в 
сельхозинститут, а в политехни-
ческий, на автотракторный фа-
культет. В первый же день вошёл 
в аудиторию, увидел свободное 
место за столом рядом с очень 
милой девушкой. Попросил раз-
решения сесть рядом. Вечером 
Леонид и Вера уже сидели в кино, 
не подозревая, что впереди им 
уготована семейная тропа длиной 
в 65 с лишним лет. И что эта тро-
па будет очень счастливой.

Трудовая биография фронтови-
ка – это отдельное повествование. 

Она была достойной. Специали-
ста по производству автоприце-
пов, хорошего организатора и че-
ловека всегда ценили коллеги по 
работе. Он занимал руководящие 
должности и всегда оправдывал 
оказанное доверие. Ну, а «заслу-
женный отдых» фронтовик посвя-
тил Совету ветеранов, где ведёт 
большую военно-патриотическую 
работу. И сегодня часто бывает в 
подшефной школе № 138, откли-
кается на все приглашения высту-
пить перед молодежью. Он везде 
желанный гость. Особые отно-
шения связывают Леонида Ива-
новича с Южно-Уральским госу-
дарственным университетом, где, 
кстати, после занятий на военной 
кафедре он получил звание млад-
шего лейтенанта. К выпускнику 
1948 года с уважением и теплом 
относятся и студенты, и препо-
давательский состав. Дважды 
приглашали Леонида Ивановича 
на юбилейные Парады Победы  
9 мая в Москве.

Леонид Иванович, несмотря 
на годы, сохраняет невероятную 
живость ума, у него прекрасная 
память, он живо реагирует на все 
события в жизни. Очень пережи-
вает за судьбу нашей армии, но 
смотрит в будущее с оптимизмом. 
Сердце ветерана болит, когда он 
размышляет о закрытии в Челя-
бинске автомобильного и танко-
вого училищ – кузниц профессио-
нальных военных специалистов. 
Но отмечает с приходом нового 
министра обороны Сергея Шой-
гу перемены к лучшему. Счита-
ет, что всё больше ребят охотно 
идёт служить, что с дисциплиной 
в армии стало получше. В доказа-
тельство, что России нужна силь-
ная, грамотная армия, приводит 
высказывание Наполеона: народ, 
который не хочет содержать свою 
армию, будет кормить чужую. Ра-
дуется, что события последнего 
времени вновь продемонстриро-
вали военную мощь России.

– Сегодня в мире все чаще 
делаются попытки переписать 
историю, – говорит он. – Неко-
торые молодые люди за рубежом 
по незнанию считают, что войну 
выиграла не Россия, а союзни-
ки. Меня это возмущает. Уж я-то 
своими глазами видел, кто уни-
чтожил фашизм, сколько жизней 
положено на алтарь Победы. Поэ-
тому пока жив, буду рассказывать 
молодому поколению правду о 
войне. Я вижу, как меня слушают 
и понимаю, что мне верят.

Есть у Леонида Ивановича и 
планы на будущее. Ближайшее 
боевое задание боец Мельников 
дал себе сам – дожить до 95 лет. 
А стратегическая задача – отме-
тить столетие.

Что можно сказать в ответ 
фронтовику-разведчику? Пожа-
луй, только одно: выполняйте! 
Уверены: справитесь. Ведь сами 
же не раз говорили: разведка не 
сдаётся!

Леонид Иванович в октябре 
2011 года занесён в энциклопе-
дию «Лучшие люди России»,  
а в августе 2012 года ему присуж-
дена премия Законодательного 
Собрания Челябинской области 
«Общественное признание». 
За время работы в Совете вете-
ранов Центрального района он 
награждён многими почётными 
грамотами и благодарностями 
различных организаций города, 
области, российских обществен-
ных организаций ветеранов, Гос-
думы и других.

Лидия СТАРИКОВА

Разведка не сдаётся
Леонид Иванович 
Мельников всем месяцам 
года предпочитает май.
– Сплошные праздники, –  
смеётся. – Во-первых, 
я родился 1 мая. 
Представляете, каждый 
раз музыка, флаги, 
улыбки, сборы  
на демонстрацию, 
подарки, застолье.  
А уж после войны 
главное торжество –  
9 Мая, День Победы.  
Для тех, кто воевал, 
нет дня более святого. 
Слишком долго  
его ждали, слишком 
тяжёлой ценой за него 
заплачено. Поистине радость огромная, хотя  
и со слезами на глазах.
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О себе с самОгО начала
– Предки мои крестьяне, из Нежинского 

уезда Черниговской губернии, – рассказы-
вает фронтовик. – В поисках лучшей доли 
ещё до революции переселились в Куста-
най (где я и появился на свет 23 февраля 
1921 года) – там было много свободной 
земли. Родители мои перебрались в Корки-
но. Там окончил в 1939 году десятилетнюю 
школу. Учителя у нас были очень хорошие, 
так что многие из моих однокашников по-
том поступили в вузы. Серафима Ивановна 
Коноплёва вела русский язык, Анатолий 
Иванович Гордеев – математику, мы с ним 
прорешали задачи, которые давали на всту-
пительных экзаменах в самых престижных 
вузах страны. Я после школы поступил в 
Челябинский педагогический институт, 
на физико-математический факультет – 
но проучился недолго: призвали в армию. 
Страна готовилась к большой войне и уве-
личивала численность Вооружённых сил.

Служили и два моих брата: старший, 
Степан Матвеевич – в артиллерии, День 
Победы встретил в Германии, а вот средне-
му, Леониду Матвеевичу, пехотинцу, не по-
везло – погиб, защищая Ленинград.

Меня сначала направили в Ижевск, 
учиться на пулемётчика. Затем я и мои 
товарищи – Крылов и Катаев – были на-
правлены в авиационное училище, где из 
нас готовили техников. Окончили учёбу в 
апреле 1941-го. По распоряжению нарко-
ма обороны выпустили нас не офицерами,  
а сержантами – правда, с повышенным 
денежным довольствием. Треть из нас 
направили служить в западные районы 
СССР, треть – на Кавказ: была опасность, 
что фашисты нападут через Турцию, кото-
рая могла пропустить немцев через свою 
территорию, а треть (в их числе и меня) – 
на Дальний Восток, где могла нанести удар 
союзница Германии – Япония.

Служил я в авиации дальнего действия, 
задача которой в случае войны – бомбить 
вражеские укрепрайоны, заводы, мосты и 
другие крупные объекты.

Наш 290-й авиаполк, входивший в 33-ю 
авиационную дивизию, несколько раз ме-
нял место дислокации: довелось побывать 
и под Иркутском, и возле Комсомольска-
на-Амуре. Никто ведь точно не знал, когда 
и где именно могут напасть японцы.

Помню, однажды нам всем приказали 
перебазироваться в Уссурийский район,  
а мой самолёт – двухмоторный ДБ-3 (то есть 
дальний бомбардировщик) выработал мото-
ресурс. Инженер военного округа испытал 

На земле, в небесах 
и в науке

самолёт в небе и счёл, что он ещё вполне го-
ден для перелёта. Командир экипажа посо-
ветовался со мной – решили лететь. Я сидел 
рядом со штурманом, на откидном дополни-
тельном сиденье. Полетели, но вскоре один 
мотор отказал. Садиться? Возвращаться не 
хотелось. Рискнули – и дотянули до места на 
одном двигателе. Моторы чинили, а потом 
прислали новые. Но на аэродроме, куда мы 
прибыли, не было подъёмных кранов. Об-
ратились к начальству ближайшей «зоны» –  
нам на подмогу прислали заключённых,  
и те буквально на руках подняли и устано-
вили мотор.

ВОйна
Начало Великой Отечественной помню 

отчётливо. Страна у нас большая, часовых 
поясов много. Поэтому о нападении Герма-
нии на Советский Союз мы узнали 22 июня, 
но после обеда, тогда как в европейской ча-
сти СССР было ещё утро. Помню, пошли на 
озеро купаться: лето, жарко. Вернулись –  
и узнали, что фашисты вторглись в СССР. 
Нас на фронт не направили, но постоянно 
держали в боевой готовности. Мы всё вре-
мя жили в напряжённом ожидании.

В 1941-м ещё можно было встретить уста-
ревшие ТБ-3 (тяжёлые бомбардировщики 
конструкции А.Н. Туполева). Использовали 
их тогда, в основном, как транспортники, 
для связи с удалёнными районами Севера 
и Сибири. Возили на них продовольствие, 
а также ценный груз – пушнину. К началу 
войны с Японией мы пересели на дальние 
бомбардировщики Ил-4.

Лётчики у нас служили разной квалифи-
кации: те, что пришли из гражданской авиа-
ции, как правило, превосходили опытом вы-
пускников военных училищ, где, к сожале-
нию, нередко, экономя топливо, отводили 
мало времени на собственно полёты.

Моей задачей как техника было обслу-
живание самолёта на земле. Дело это не-
простое, требующее внимания и усердия. 
Например, регулировали двигатели, прове-
ряли топливные и масляные баки, а инфор-
мацию об этом техник был обязан заносить 
в специальный формуляр. Экипаж Ил-4 (до 
1942-го обозначался ДБ-3Ф) состоял из 
лётчика – командира самолёта, штурмана 
(стрелка передней установки), стрелка-
радиста средней установки (башенного 
стрелка) и стрелка люковой установки. 
Все – сержанты, но перед самым началом 
войны с Японией штурманам и пилотам 
присвоили офицерские звания. На земле 
самолёт обслуживали техник, механик, мо-

торист, оружейник, приборист. За каждой 
машиной был закреплён свой персонал.

Обмундированы мы были хорошо. 
Сначала лётчики носили комбинезоны с 
электроподогревом, но из-за некоторых 
неудобств их заменили меховыми. На но-
гах – шерстяные носки и унты, на голове –  
шлем. На высоте-то холодно, а кабины 
не обогревались. У наземного персонала 
зимой – брюки и куртки на меху, ушан-
ки, валенки, перчатки: морозы в Сибири 
лютые – например, в районе Читы, где мы 
стояли, доходило до минус 53. Летом мы 
носили обычные брюки – если с ботин-
ками, галифе – с сапогами, гимнастёрки,  
а на параде – френчи. На голове – пилотка. 
Кормили неплохо, три раза в день. Каша,  
в основном, пшённая, реже – рисовая; су- 
пы – борщ, щи; бывали мясо и рыба. Лёт-
ному составу, если полёт больше трёх ча-
сов, давали дополнительный паёк. В баню 
водили раз в десять дней, там и бельё ме-
няли, так что вшей не водилось. Помню, 
стояли под Благовещенском – приезжали 
колхозники с концертом художественной 
самодеятельности, поднимали боевой дух. 
Бывали у нас и артисты из Москвы.

Война с Японией началась в августе  
1945 года. 8 августа нас подняли по трево-
ге. Мы приготовили самолёты к боевому 
вылету: заправили, подвесили бомбы. Но 
тут поступила команда: отменить вылет. 
Однако бомбы велели не снимать. На нашу 
беду, недавно прибывшее пополнение со-
стояло из ребят ненадёжных, прямо ска-
зать, хулиганов. Оставишь бомбардиров-
щики без присмотра – жди беды. Поэтому 
всю ночь караулили самолёты – спать лег-
ли прямо под крыльями.

Наш полк входил в состав Первого 
Дальневосточного фронта, участвовавше-
го в Маньчжурской и Харбино-Гиринской 
наступательных операциях. В сутки слу-
чалось по три боевых вылета, а то и боль-
ше, смотря по обстановке. Летали днём 
и ночью. В полку было три эскадрильи, 
в каждой – по три звена, а в них, в свою 
очередь, по три самолёта. Итого 27 бом-
бардировщиков плюс один флагманский 
(командира полка). Когда такая сила в 
небе, дух захватывает!

Ил-4 мог поднять на внутренней под-
веске тонну бомб, на внешней – ещё пол-
торы. Бомбы были, по большей части, 
стокилограммовые, иногда устанавли-
вали специальные кожухи с маленькими 
авиабомбами – их применяли, в основном, 
против пехоты. Вооружение Ил-4 – три 
скорострельных пулемёта ШКАС. Запаса 
топлива хватало примерно на десять часов 
полёта: пять туда, пять обратно.

Война завершилась быстро – наша ар-
мия была на высоте. Местное население –  
китайцы, корейцы – встречало нас очень 
радушно, как освободителей.

ПОсле ПОбеды
В нашем полку и в батальоне аэро-

дромного обслуживания примерно треть 
личного состава – девушки: мотористки, 
прибористки, оружейницы, связистки, кис-
лородницы и так далее. После окончания 
войны в полку сыграли несколько свадеб: 
например, наша оружейница вышла замуж 
за лётчика Ерёмина, а мотористка Вален-
тина Анашко – за стрелка-радиста.

Демобилизовался я в 1946 году. Вышел 
приказ: тех, кто до армии учился в вузе, 
отправлять на «гражданку» в числе пер-
вых – стране были нужны специалисты.  
С собой мне дали вяленой рыбы, риса – 
на первое время, пока не обустроюсь, да 
ещё денег за два месяца. Вернулся в род-
ной пединститут. Но мне порекомендовали 
перевестись в ЧИМЭСХ (ныне ЮУрГАУ). 
Я согласился.

Помню, пришёл в ЧИМЭСХ. Встретил 
меня ректор Сергей Павлович Лебедев. 
Спросил, почему желаю здесь учиться.  

Я сказал, что хочу накормить страну хле-
бом. Ответ ему понравился. Спросил до-
кументы с места предыдущей учёбы. А они 
у меня сгорели в авиакатастрофе, при себе 
только зачётная книжка. Он её посмотрел –  
и распорядился меня зачислить. Учился я 
хорошо, стипендию как отличнику платили 
повышенную, а подрабатывали мы с това-
рищами, разгружая на железной дороге 
уголь и другие грузы.

Путь В науке
После окончания вуза меня приня-

ли в аспирантуру. Работал на кафедре 
машинно-тракторного парка. В 1951-м 
женился. Жена, Анна Андреевна, урож-
дённая Никитина, по образованию врач, 
тоже участница Великой Отечественной 
войны. У нас две дочери, три внучки, две 
правнучки и праправнучка. В 1963-м меня 
направили в Бирму, в Рангунский универ-
ситет, на факультет механизации сельско-
го хозяйства – учить тамошних студентов. 
Поставили задачу – подготовить первый 
выпуск инженеров-механиков сельско-
хозяйственного производства и минимум 
двух человек, способных вести дисцип-
лины, которые преподавал я. Было труд-
но: такое количество предметов должны 
читать семеро, а я один. Но справился. 
Подготовил один выпуск и двух препода-
вателей. Скажу, что учились бирманские 
студенты очень прилежно, старательно, 
никто занятия не пропускал: был стимул –  
специалисту с высшим образованием 
больше платили. Система обучения отли-
чалась от нашей. Первые два года читали 
общеобразовательные предметы. Препо-
даватели определяли, кто к какой науке 
склонен, в соответствии с этим направ-
ляли на дальнейшую учёбу. Есть, скажем, 
способности к технике – будешь учиться 
на инженера. Там проработал по 1964-й. 
В 1968-м защитил кандидатскую диссер-
тацию по энергетике пахотных агрегатов, 
в 1969-м стал доцентом. Был заместителем 
декана факультета механизации сельского 
хозяйства, председателем экспертной ко-
миссии по публикациям, членом партко-
ма, партбюро факультета, председателем 
народного контроля института. Написал  
67 научных и методических работ. В 76 лет 
ушёл на пенсию: нужно было ухаживать 
за больной супругой (она ушла из жизни 
в 2000 году).

Хранить Память. 
ВОсПитыВать ПатриОтОВ

Много сил и заботы отдаю сохранению 
памяти о защитниках Родины, гражданско-
патриотическому воспитанию молодого 
поколения. Сейчас я председатель секции 
авиаторов Совета ветеранов Центрального 
района Челябинска. При моём непосред-
ственном участии в школе № 67 создан му-
зей. Экспозицию мы, ветераны, создавали 
сами, школа помогала. Хочу рассказать об 
одном эпизоде нашей работы. Мы нашли 
информацию о том, что первым в ходе Ве-
ликой Отечественной войны ночной таран 
совершил наш земляк Пётр Васильевич 
Еремеев. Долгое время это имя было неза-
служенно забыто, автором первого ночного 
тарана считался Герой Советского Союза 
Виктор Васильевич Талалихин. Благодаря 
нашим стараниям, в первую очередь ныне 
покойного фронтовика, художника, члена 
секции авиаторов Василия Варфоломееви-
ча Пястолова, удалось установить истину. 
А в 1995 году П.В. Еремееву посмертно 
присвоено звание Героя России.

Пользуясь случаем, хочу поздравить с 
Днём Победы всех, кто отстоял свободу 
Родины с оружием в руках и кто трудился 
в тылу, пожелать им крепкого здоровья. 
Молодёжи особенно желаю ответственно 
относиться к учёбе, стать профессионала-
ми, хранить и беречь наше Отечество.

Подготовил иван Загребин

В трудные годы Великой 
Отечественной опасность 
грозила ссср не только 
с Запада, откуда пришли 
фашистские полчища,  
но и с Востока –  
от милитаристской японии, 
которая оккупировала ряд стран, 
напала на союзников нашей 
родины по антигитлеровской 
коалиции – сШа  
и Великобританию. Всю войну 
советский союз был вынужден 
держать часть сил на дальнем 
Востоке. разгромив фашистскую 
германию, ссср, верный 
союзническому долгу,  
вступил в войну с японией.
Один из участников  
тех сражений – кандидат 
технических наук, доцент  
Пётр матвеевич ткаченко, 
кавалер ордена Отечественной 
войны II степени, отмеченный медалями «За победу над японией», 
«За боевые заслуги», «За трудовую доблесть» и другими.
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Центральный район: 
события и люди

Навести в Челябинске чистоту после зимы помо-
гают члены и сторонники «Единой России», члены 
Общественной палаты Центрального района, сту-
денты Южно-Уральского госуниверситета и просто 
неравнодушные жители.

– Работа по уборке города предстоит большая, но 
мне самому никогда не казалось сложным выйти в 
теплый весенний день и постараться привести в по-

В Центральном районе, в Доме культуры 
посёлка Сосновка при поддержке 
партии «Единая Россия» и районной 
администрации прошёл первый этап 
областного народного телевизионного 
конкурса «Марафон талантов».

Центральное местное отделение партии на нем 
представили заместитель секретаря отделения Анд-
рея Шмидта Геннадий Сапрыкин и депутат райсо-
вета, участник предварительного голосования от 
партии «Единая Россия» Александр Надеин, а также 
начальник отдела по культуре, физической культуре 
и работе с молодежью администрации района Ната-
лья Белоусова. Они вошли в состав жюри, а позднее 
вручили награды участникам и победителям.

– От имени «Единой России» хочу поблагодарить 
руководство Центрального района и посёлка Соснов-
ка за организацию этого замечательного мероприя-
тия, а всем участникам пожелать победы, – сказал 
Геннадий Сапрыкин.

Александр Надеин отметил, что «Марафон та-
лантов» в регионе проводится уже три года. Его 
инициатор – председатель областного парламента, 
секретарь Челябинского регионального отделения 
партии «Единая Россия» Владимир Мякуш. В прош-
лый раз представить на конкурсе творческие номера 
смогли в общей сложности свыше двадцати тысяч 
человек.

В нынешнем году в первом отборочном этапе при-
няли участие более полутора сотен талантливых жи-
телей области. На суд жюри представлено пятьдесят 
работ в номинациях «Инструментальная музыка», 
«Хореография», «Художественное слово», «Вокал» 
и «Декоративно-прикладное творчество».

Лучших из лучших выбирали Александр На-
деин, Геннадий Сапрыкин, Наталья Белоусова,  

Недавно состоявшаяся дискуссия была посвя-
щена развитию сельского хозяйства. Шесть участ-
ников по Челябинскому избирательному округу по 
очереди высказали свои позиции по теме, после 
чего каждый ответил на вопросы групп поддержки 
оппонентов.

Например, по словам одного из участников го-
лосования, депутата Законодательного Собрания 
региона Константина Захарова, подход к сельско-
му хозяйству должен быть не только как к отдель-
но взятой отрасли, но и как к образу жизни: ведь 
многие горожане пять дней в неделю трудятся на 

В Челябинске стартовала акция «Георгиевская 
ленточка»: члены Центрального местного отде-
ления «Единой России» вместе с председателем 
Законодательного Собрания Челябинской области 
Владимиром Мякушем, депутатами ЗСО и това-
рищами по партии раздавали на Кировке ленты 
челябинцам и гостям города.

– Это продолжение традиций наших отцов, де-
дов, прадедов. Даря эти ленточки прохожим, мы 
напоминаем о том, что победа в войне досталась 
ценой огромных усилий и множества жизней, – 
сказал Владимир Викторович.

Секретарь первичного отделения № 7 «Мастер» 
Александр Воронин, участвовавший в акции, со-
гласен с тем, что молодое поколение должно пом-
нить, что Россия – великая держава, и гордиться 
ее славной историей.

– Георгиевская ленточка – символ победы над 
фашизмом. Мы патриоты своей страны: наши 
предки воевали за мир и за нас, и память об их 
подвиге должна быть вечной. Ленты мы приколем 
к кителям, когда пойдём на пост, – говорят кадеты 

а также член общественной палаты Центрального 
района Иван Романов, солист театра оперы и балета  
имени М. Глинки Юрий Голубев, действительный 
член международной академии культуры и ис-
кусств «Спиритус», художественный руководитель  
ДК «Сосновка» Андрей Топтыгин и артист танце-
вального ансамбля «Урал» Егор Райн.

На сцене выступили хор ветеранов войны и труда 
Центрального района, артисты студий эстрадного 
вокала «Мелодия» и «Вдохновение», Клуба микро-
района Шершни, Академии детского мюзикла, клу-
ба любителей романса «Лира», вокальной студии 
«Арлекин», ансамбля народной песни «Рябинуш-
ка» и многие другие. Произведения декоративно-
прикладного искусства представили умельцы из 
клубов «Серебряная россыпь», «Еще не вечер», 

«Патриотическая среда», юные мастера из кружка 
прикладного творчества «Осьминожки».

В итоге третье место разделили хор ветеранов 
Центрального района и вокальный ансамбль «Ря-
бинушка». На втором месте коллектив «Солнечная 
система» с танцем «Домовята». Первенство присуж-
дено музыкальной группе «Выход есть».

– Мы счастливы, что победили, хотя и не ожидали. 
Ещё не решили, с чем будем выступать дальше, но обя-
зательно сделаем всё, чтобы так же, как и сегодня, вы-
звать у аудитории побольше эмоций радости и счастья, 
чтобы зрителям было весело, – делится впечатлениями 
участник группы «Выход есть» Дмитрий Синицын.

Все участники творческого состязания получили 
дипломы и подарки.

Надежда ЮШИНА

рядок хотя бы небольшой участок родного города, –  
рассказывает секретарь первичного отделения № 7 
«Мастер» Александр Воронин. – Это как в «Малень-
ком принце»: «Есть такое твердое правило: встал 
поутру, умылся, привел себя в порядок – и сразу же 
приведи в порядок свою планету».

По словам участников субботника, жить нужно по 
принципу: «Хочешь изменить мир – начни с себя».

– Вот мы и начали. Хотим на личном примере по-
казать окружающим, что нужно с уважением отно-
ситься к памятникам ветеранам Великой Отечествен-
ной войны. Причем обратить внимание не только на 
памятники, расположенные на Бульваре Славы, но и 
на малоизвестные, такие как «Героям – работникам 
хлебокомбината, погибшим в боях за Родину» или 
«Спортсменам, павшим в боях за Родину», – говорят 
активисты.

Вы ещё успеете присоединиться к акции, которая 
продлится до 1 июня, и помочь сделать город чище.

Артём ЗОРИН

Среди участников встречи – депутаты различ-
ных уровней, представители общественных орга-
низаций, предприниматели, преподаватели, жур-
налисты. У каждого из них – Евгения Безрукова, 
Константина Захарова, Виталия Комина, Дениса 
Ласькова, Александра Надеина, Ильи Нурмуха-
метова, Галины Обуховой, Вячеслава Токмакова, 
Елены Ямпольской – свое мнение о том, как нуж-
но представлять интересы челябинцев в Государ-
ственной Думе.

Все по очереди рассказали о себе, своих про-
граммах, о том, почему решили стать депутатами 
Госдумы и какие проблемы считают наиболее ак-
туальными для города и области.

Больше всего избирателей интересовали во-
просы состояния дорог, стоимости услуг ЖКХ, 
проблемы, связанные с экологией. Были и прось-
бы частного характера: помочь отремонтировать 
Дом культуры в посёлке Шершни или встать на 
сторону жителей в борьбе с уплотнительной за-
стройкой. Кому-то было интересно просто узнать 
мнение кандидатов по тому или иному вопросу,  
а кто-то спрашивал напрямую, как именно буду-
щий народный избранник намерен справляться с 
волнующими горожан проблемами.

Без ответа не остался никто: неформальное 
общение с кандидатами продолжалось и по окон-
чании встречи.

Надежда ЮШИНА

Мероприятие проходило на площадке Челябин-
ского государственного педагогического университе-
та. Модератор, депутат регионального Законодатель- 
ного Собрания Александр Мотовилов, пригласил го-
рожан поддержать понравившегося им кандидата, 
придя на избирательные участки 22 мая.

– Государственная Дума определяет задачи и 
вектор развития страны на ближайшие пять лет. 
Кандидаты, которые войдут в её состав от Челя-
бинской области, станут представлять интересы 
региона, принимать законы, которые сделают 
жизнь челябинцев и россиян в целом более ком-
фортной, – отметил Александр Александрович.

заводе или в офисе, но в выходные, уезжая на дачи, 
превращаются в крестьян. 

– За несколько подходов к микрофону успева-
ешь осмыслить программу кандидата, оценить, 
как логично он выстраивает свои планы. Тем не 
менее, к дебатам нужно тщательно готовиться, 
приводить больше показателей и примеров не 
общероссийских, а близких нам – региональных: 
ведь кандидаты хотят представлять Челябинскую 
область, – считает руководитель фракции партии 
в Центральном районе Тамара Телелюева.

Диана РОМАНОВА

школы № 45 Дмитрий Гаврилов и Владислав Не-
стеров.

До 9 мая в Челябинске будет роздано более  
50 тысяч Георгиевских ленточек, а по области – 
около 170 тысяч.

Разговор о важном
В Центральном районе состоялась встреча жителей с участниками предварительного 
голосования «Единой России» по Челябинскому избирательному округу № 189. 
Выступавшие представили свои программы и ответили на вопросы.

Символ Победы

Дебаты кандидатов
Представители Центрального местного отделения «Единой России» регулярно 
посещают площадки, где проходят дебаты – одна из обязательных процедур 
предварительного голосования партии в преддверии выборов депутатов 
Государственной Думы.

Таланты нашего района
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Делаем город чище
В Центральном районе под руководством местного отделения партии «Единая Россия»  
и районной администрации проходят традиционные весенние субботники –  
в них уже приняли участие около ста человек.

Армейскую эстафету уже приняли десятки юно-
шей Центрального и Советского районов. Совсем 
скоро они отправятся проходить «школу жизни». 
По инициативе администрации Центрального рай-
она для будущих солдат Родины «День призывни-
ка» проводился непосредственно на территории 
военного городка ЧВВАКУШа.

Мероприятие началось с торжественной части в 
клубе училища. Поздравить будущих воинов и по-
желать им удачной службы пришли ветеран Великой 
Отечественной войны Леонид Мельников, начальник 
отдела военного комиссариата Челябинской обла-
сти по Советскому и Центральному районам города  
Челябинска Александр Колесниченко, глава Цент-
рального района Виктор Ереклинцев и заместитель 
главы Советского района Елена Астахова.

С приветственным словом к юношам обратился 
начальник штаба приемной комиссии Челябинско-
го высшего военного авиационного Краснознамен-
ного училища штурманов (Челябинский филиал 
ВУНЦ ВВС «ВВА»), Алексей Миля. Он рассказал, 
что в 2016 году набор по специальностям «Штур-
ман» и «Офицер боевого управления» составит 
около пятисот курсантов. Уже сейчас те, кто решил 
связать жизнь с военной авиацией, могут подавать 

соответствующие документы для поступления в 
училище.

Специально к празднику организаторы подго-
товили для гостей творческий сюрприз. Громкими 
аплодисментами призывники встретили появле-
ние на сцене клуба ветерана воздушно-десантных  
войск, члена Челябинской городской обществен-
ной организации «Союз десантников» Самвела 
Навасардяна, который исполнил песню «Расска-
жи, отец». Яркое и захватывающее представление 
с элементами рукопашного боя и самообороны 
продемонстрировали бойцы ОМОНа.

После торжественной части для гостей прове-
ли экскурсию по училищу. На военном аэродроме 
Шагол призывники увидели «летающую парту» 
курсантов-штурманов – самолет Ту-134Ш, а в 
авиационном музее – кабину российского такти-
ческого фронтового бомбардировщика СУ-24М, 
познакомились с повседневным бытом военнослу-
жащих, их распорядком дня и условиями жизни в 
казарме, пообщались с солдатами и офицерами.

По традиции, в завершение мероприятия буду-
щих защитников Отечества угостили солдатской 
кашей и сладким чаем.

Артём ЧЕБАЛКИН

Также с представителями местного общества 
инвалидов и пенсионерами встретились глава рай-
она Виктор Ереклинцев, председатель райсовета 
Александр Хлызов, депутат райсовета Александр 
Надеин, начальник Центрального управления 
социальной защиты населения Ольга Щукина и 
руководитель регионального партийного проекта 
«Единая страна. Доступная среда» Евгений Коро-
бейников.

Они призвали горожан обращаться за помощью 
как в администрацию района, так и к депутатам. 
Из зала звучали вопросы как общего характера – 
об услугах ЖКХ и капремонте, проведении 22 мая 
предварительного партийного голосования, – так 
и частные: например, как достать специальную 
ортопедическую обувь или встать в очередь на 
получение путёвки в санаторий.

Все выступающие сошлись во мнении, что 
каждый челябинец имеет право в своём районе 
чувствовать себя комфортно, беспрепятственно 
добираться до места назначения, получать необ-
ходимую помощь, жить полноценной и активной 
жизнью.

И в районе многое делается для создания до-
ступной среды. Например, по словам Виктора Ере-
клинцева, в прошлом году по программе «Добрые 
дела» во дворах, где живут люди с ограниченными 
возможностями, установлено десять дорожных 
знаков «Парковка для инвалидов», места для них 
инвалиды выбирали сами.

Александр Воронин отметил, что большая проб-
лема для людей с ограниченными возможностями –  
их фактическая изоляция от общества: трудности 
в получении образования, перемещении по городу, 
социальной адаптации.

– Такие встречи полезны. Особенно хорошо, что 
к работе привлекают молодёжь: депутатов, чле-
нов партии. Хочется, чтобы и в Государственной 
Думе было побольше таких инициативных моло-
дых людей. Это я и отметил, когда обращался к 
выступавшим. Теперь хочу лично поговорить с 
представителями районных властей о капремон-
те, – рассказал гость встречи Феликс Ширшов.

Все участники получили не только ответы на 
вопросы, но и сладкие подарки.

Диана РОМАНОВА

Доступная среда
В Центральном районе прошла встреча по реализации проекта «Единой России» 
«Единая страна. Доступная среда». Организаторы мероприятия: руководитель 
проекта в районе Альберт Галимурзин, координатор проекта на районном уровне, 
секретарь первичного отделения ЕР № 7 «Мастер» Александр Воронин,  
члены Центрального местного отделения партии.

«День призывника» 
на взлётной полосе
Впервые для будущих защитников Отечества социально-патриотическую 
акцию провели на территории Челябинского высшего военного авиационного 
Краснознамённого училища штурманов.



7 мая 2016 года, № 116

– Александр Анатольевич, 
какие события минувшего 
года, на ваш взгляд, заслужи-
вают наибольшего внимания?

– Год прошёл очень продук-
тивно. Советы депутатов заняли 
своё место в системе управления 
и не раз доказали, что действи-
тельно нужны. Раньше район 
был территорией города, теперь 
он обрёл большую самостоятель-
ность. Фактически за год прои-
зошло реформирование органов 
местной власти. В частности, 
Челябинск разделился на семь 
самостоятельных муниципаль-
ных районов, каждый со своей 
исполнительной и законодатель-
ной властью, полномочиями.  
В каждом создано местное собра-
ние депутатов: в Центральном 
районе в него входят двадцать, 
в остальных – по двадцать пять 
человек.

С первого марта наша районная 
администрация стала работать 
как муниципальное образование, 
у района появился свой бюджет. 
Сначала главой был руководитель 
представительной власти, теперь 
же – исполнительной.

В середине прошлого года мы 
завершили оформление докумен-
тации, и я стал председателем 
Совета депутатов, а Виктор Ере-
клинцев – главой Центрального 
района.

– Чем именно занимается 
Совет депутатов?

– Контролирует исполнитель-
ные органы, смотрит за распреде-
лением бюджета, непосредствен-
но работает с жителями. Напри-
мер, в прошлом году отмечался 
юбилей Великой Победы. Мы с 
депутатами в течение нескольких 
месяцев вручали награды тем ве-
теранам Великой Отечественной 
войны и труженикам тыла, кто 
по возрасту и состоянию здоро-
вья не мог прийти на концерты 
и праздничные мероприятия, 
которые проводили администра-
ция и райсовет. Таких пожилых 
людей было около восьмисот,  
и каждый депутат постарался не 
просто прийти к ветерану домой 
и передать медаль, а сделать мо-
мент торжественным и запоми-
нающимся, вручить сладкий по-
дарок, поздравить с праздником 
и заслуженной наградой. Если 
бы депутатов, как раньше, было 
всего три, они, наверное, не успе-

ли бы обойти такое количество 
людей, а когда нас двадцать, да 
ещё и депутат Законодательного 
Собрания региона Александр 
Шестаков, никто не останется 
без внимания!

– Как общаетесь с горожана-
ми? Что делается, чтобы улуч-
шить жизнь в районе?

– Люди приходят в приёмные, 
Депутатский центр или на выезд-
ные встречи: рассказывают, что 
нужно сделать, что не доведено 
до конца. Мы стараемся быть 
ближе к каждому конкретному 
челябинцу. Всех депутатов люди 
знают в лицо. Идёшь по округу –  
тебя всегда могут окликнуть, 
остановить, задать вопрос. Что 
касается реальных дел, то в 
минувшем году у нас было две 
программы. Первая – по плану 
первоочередных мероприятий, 
проводимых депутатами. Каж-
дый собирал наказы жителей,  
и мы смотрели, чем можем по-
мочь. Например, зимой депутаты 
обращались в управляющие ком-
пании с просьбой посыпать об-
леденевшие дорожки. На сегодня 
больших нареканий по благо- 
устройству в Центральном райо-
не нет, а с мелкими недочетами 
справляемся. Помогали жителям 
решать вопросы, связанные с 
социальной сферой, ЖКХ, обра-
зованием. Вторая программа –  
«Добрые дела». Депутаты сле-
дили за выполнением работ по 
благоустройству, ремонту, обща-
лись с избирателями, проверяли, 
довольны ли горожане тем, что 
сделано.

– Расскажите подробнее о 
«Добрых делах».

– Эта программа проходила 
в 2015 году под эгидой партии 
«Единая Россия». Тогда губер-
натор Борис Дубровский выде-
лил каждому району деньги на 
благоустройство. В Центральном 
появились новые детские пло-
щадки и парковки, отремонти-
рованы тротуары, въезды во дво-
ры и многое другое. Например, 
непосредственно в моём округе 
сделали ремонт в подъездах не-
скольких девятиэтажных домов. 
Опять же, принимали во внима-
ние мнение горожан.

– В этом году программа про-
должится?

– Думаю, да. Решили по все-
му району установить скамейки 

и урны там, где пожелают сами 
жители, – чтобы мусор не раз-
брасывался и наши субботники 
не прошли даром. Есть, напри-
мер, дома по улице Энгельса, где 
жители сами ставят бумажные 
коробки под фантики, бутылки, – 
так почему бы не поставить урны 
там, где людям удобно?

– Как вы считаете, увеличе-
ние числа депутатов оправдало 
себя?

– Они вписались в новую 
структуру районов и свою функ-
цию выполняют.

– Сейчас по всему городу 
проходят субботники – депута-
ты принимают в них участие?

– Конечно. В прошлом году 
мы тоже и сами участвовали,  
и организовывали работу волон-
тёров. А чтобы район оставался 
чистым, установили по програм-
ме «Добрые дела» множество 
урн. В этом году к 9 Мая уделили 
большое внимание памятникам. 
Привели в порядок скверы и пар-
ки, выходили во дворы. Убрали 
весь мусор, который вытаял из-
под снега.

– Скоро День Победы. Ска-
жите, как в районе отмечаются 
такие события?

– Традиционно в Централь-
ном отмечаются все праздники. 
Это и День пожилого человека, 
и 8 Марта, 23 Февраля, Новый 
год, и, конечно же, 9 Мая. Ино-
гда приглашаем только ветера-
нов, или только пенсионеров, 
или жителей с ограниченными 
возможностями. Но чаще всего 
прийти и отметить то или иное 
событие могут все жители райо-
на с детьми и друзьями. Так,  
в сентябре проходят праздники 
дворов. Несмотря на то, что они 
устраиваются для детей, родите-
ли с удовольствием смотрят, как 
их чада участвуют в конкурсах, 
танцуют, поют или играют. Не 
забываем и про школы. У нас в 
округе находится школа № 153. 
Мы активно сотрудничаем, вы-
деляем средства, чтобы отре-
монтировать столовую, актовый 
зал, всячески стараемся помочь. 

Сейчас пришла очередь стадио-
на – решаем, как сделать, чтобы 
детям было лучше.

Все деньги освоены, всё, что 
планировалось, сделано. Конеч-
но, иногда возникали проблемы. 
Например, из-за ремонта тепло-
трассы в районе перекопали тер-
риторию возле нескольких домов. 
Жители переживали, что работы 
не будут закончены в срок и что 
после них возле домов останется 
грязь и ямы. Мы проследили за 
тем, чтобы траншеи закопали и 
территорию привели в порядок. 
Если бы не депутатские запро-
сы, то не факт, что всё бы успели 
благоустроить вовремя.

– Какие проблемы, на ваш 
взгляд, наиболее актуальны?

– Конечно, в первую очередь, 
это вопросы, связанные с ЖКХ –  
уборкой снега, капитальным 
ремонтом, оплатой общекомму-
нальных услуг и установкой об-
щедомовых счетчиков. С ними к 
нам обращаются чаще всего. То, 
что можем сразу решить сами, 
решаем, а если нет, то стараемся 
взять под депутатский контроль, 
посмотреть, каким же обра-
зом всё-таки можно справиться 
с проблемой. Жители района 
должны быть уверены в том, что 
депутаты в самом деле способны 
помочь.

– Что для вас важно в обще-
нии с людьми?

– Абсолютно всё важно. Сами 
люди важны. Нужно быть чест-
ным. Особенно с людьми. Нуж-
но понимать, что если можешь 
решить проблему, то ты обязан 
ее решить. А если не можешь, 
то должен честно это признать. 
Жители округа должны быть 
уверены в своем депутате, знать, 
что он выполнит обязательства, 
которые взял на себя.

– Какие планы у Совета де-
путатов на этот год?

– Во-первых, предстоят вы-
боры в Государственную Думу 
18 сентября. А до этого – пред-
варительное голосование «Еди-
ной России» 22 мая. На очереди 
множество вопросов, связан-

ных со сферой благоустройства. 
Планируем определенную часть 
из них решить уже в этом году. 
Нужно, чтобы людям в Централь-
ном районе жилось комфортно и 
приятно. Самое главное – четко 
понимать ситуацию. Например, 
скамейка у подъезда кому-то 
нужна, а кому-то нет. И депутат 
должен помочь одним, не ущем-
ляя интересов других. То есть, 
всегда следует понимать, в чем 
именно люди нуждаются, и что 
для этого необходимо сделать.

– Какие места в Челябинске 
вы бы советовали посетить го-
стям города, какие нравятся 
вам самому?

– Мои детство и юность прош-
ли в Ленинском районе, я очень 
к нему привязан. Сейчас наша 
большая дружная семья – дети и 
родители – живут и в Централь-
ном, и в Курчатовском, и в Ме-
таллургическом, и в Ленинском. 
Поэтому весь город мне очень 
близок и интересен. Весной и 
летом очень люблю гулять в пар-
ке имени Гагарина и любоваться 
озером Смолино.

Поздравляю всех с Днём Вели-
кой Победы! Желаю здоровья, сча-
стья и мира в семье и в стране!

Беседовала  
Надежда ЮШИНА

Стараемся быть ближе  
к каждому жителю
Стараемся быть ближе  
к каждому жителю

О достижениях прошлого и начала нынешнего года  
и о планах на будущее рассказывает председатель  
Совета депутатов Центрального района  
Александр Хлызов.
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Общественные приёмные  
депутатов Центрального района

АлексАндр леОнидОвич ШестАкОв 
депутат Законодательного собрания  

челябинской области
График работы: пн – пт с 10:00 до 16:00.  

Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 101.  
Запись по телефону 267-90-78.

Андрей влАдимирОвич Шмидт  
депутат челябинской городской думы

График работы: третья среда месяца с 17:00 до окончания приёма.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 100.  

Предварительная запись по телефону 267-90-84 с 9:00 до 16:00 в будни.
Электронная почта: ek_pred@mail.ru.

АлексАндр евгеньевич выШегОрОдЦев 
депутат челябинской городской думы

График работы: пн – пт с 10:00 до 16:00.
Личный приём: мкр. Сосновка – последняя среда месяца с 15:00 до 16:00;

мкр. Шершни – последний четверг месяца с 15:00 до 16:00.
Адрес: ул. Коммуны, 88. Телефон 264-70-71,  

для предварительной записи – 265-18-55.
Электронная почта: gorod74@list.ru.

Олег виктОрОвич ивАнОв 
депутат челябинской городской думы

График работы: первый и третий вторник месяца с 16:00 до 18:00.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 81, офис 1.

Запись по телефону 265-47-79. Добавочный для связи с помощником 3-55.
Электронная почта: info@alfastroy74.ru.

дмитрий Алексеевич тАрАсОв  
депутат челябинской городской думы

График работы: вторник и четверг с 17:00 до 19:00.
Адрес: ул. Воровского, 36а, каб. 101 (Центр дополнительного образования детей).

Запись по телефону 8-912-303-70-21.
Электронная почта: dm-tar@mail.ru.

влАдимир вАсильевич ПАвленкОв  
депутат челябинской городской думы

График работы: второй и четвертый четверг месяца.
Адрес: ул. Энгельса, 34.

Запись по телефону 8-904-803-19-60.
Электронная почта: dyachkofff74@gmail.ru.

мАринА влАдимирОвнА кАрелинА  
депутат челябинской городской думы

График работы: первый и последний понедельник месяца с 11:00 до 13:00.
Адрес: ул. Коммуны, 69, библиотека имени А.С. Пушкина.

Запись по телефону 8-922-724-24-11.
Электронная почта: 89227242411@mail.ru.

АлексАндр АнАтОльевич ХлыЗОв  
депутат совета депутатов Центрального района

Адрес: ул. Коммуны, 88. Телефон 8-912-303-70-21.
Электронная почта: garant-nesmeyanov@mail.ru.

Алексей виктОрОвич ивлюШкин 
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: первый и третий четверг месяца с 16:00 до 18:00.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 81, офис 1.

Запись по телефону 265-47-79. Добавочный для связи с помощником 3-86.
Электронная почта: ivlyushkin@74aktivist.ru.

тАмАрА никОлАевнА телелюевА 
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: последняя среда месяца.
Адрес: ул. Коммуны, 115.

Запись по телефонам: 265-13-63, 8-912-772-78-51.
Электронная почта: Sch127@mail.ru.

евгений АлексАндрОвич рОжкОв  
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: первый вторник месяца с 16:00 до 18:00.
Приём по юридическим вопросам: первый вторник месяца с 10:00 до 12:00  

и третий четверг с 16:00 до 18:00.
Телефоны: 248-95-37, 232-58-34. Адрес: Свердловский пр., 84а  

(вход с торца школы со стороны Свердловского пр.).
Электронная почта: rozhkov50@list.ru.

Алексей львОвич слеПыШев
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: вторая среда месяца с 17:00 до 19:00.
Телефон 8-982-271-71-96. Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 75, каб. 112  

(Южно-Уральский государственный аграрный университет).
Электронная почта: slepyshev@mail.ru.

игОрь вАлерьевич сАвинОвскиХ 
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: первый и третий четверг месяца с 16:00 до 18:00.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 81, офис 1.

Запись по телефону 265-47-79.  
Добавочный для связи с помощником 3-86.

Электронная почта: savinovskikh@74aktivist.ru.

АлексАндр евгеньевич нАдеин  
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: второй и четвертый вторник месяца с 16:00 до 18:00.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 81, офис 1.

Запись по телефону 265-47-79.  
Добавочный для связи с помощником 3-86.

Электронная почта: 895111111111@7777787.ru.

евгений вАсильевич ШлычкОв 
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: первый вторник месяца с 12:00 до 14:00  
и третий вторник с 16:00 до 18:00.

Адрес: ул. Образцова, 19а (КТОС «Калибр»).  
Запись по телефону 8-952-527-10-02.

Электронная почта: Gig_83@mail.ru.

гАлинА никОлАевнА киреевА 
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: по четвергам с 15:00 до 17:00.
Адрес: ул. Блюхера, 42а (ГБУЗ «Челябинская областная детская клиническая 

больница», административный корпус, приемная главного врача).  
Телефон 232-79-96.

нАтАлья дмитриевнА УсмАнОвА  
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: третий вторник месяца с 15:00 до 17:00.
Адрес: ул. Коммуны, 125, МБЗУ ДГП № 14, каб. 26.  

Телефон 265-25-56.
Электронная почта: dgp14@uzag74.ru

влАдислАв АнАтОльевич ОрлОв  
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: первый вторник месяца с 11:00 до 13:00,  
третий вторник с 16:00 до 17:00.

Адрес: ул. Смирных, 13а (помещение КТОС).  
Запись по телефону 8-952-514-18-20.

Электронная почта: 2654910@rambler.ru.

миХАил юрьевич смирнОв 
депутат совета депутатов Центрального района

Адрес: ул. Коммуны, 88.
Запись по телефону 8-952-512-76-22.

Электронная почта: chel19smirnov@mail.ru.

геннАдий ивАнОвич сАПрыкин
депутат совета депутатов Центрального района

График работы: первый и третий понедельник месяца с 14:00 до 16:00.
Адрес: ул. Академика Королёва, 20, пом. 152а.

Электронная почта: Gis74@mail.ru.
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Уникальная экспозиция работает в фо-
тогалерее имени Юрия Теуша ЮУрГУ. Во-
первых, она включает сразу две фотовы-
ставки одного автора, что можно считать 
его творческим бенефисом, редкой удачей. 
Во-вторых, это формирование традиции, 
стремление сделать университет самой 
интеллектуальной выставочной площад-
кой Челябинска.

Автор работ – Валерий Бушухин, кото-
рый известен как журналист разных из-
даний, в том числе два десятка лет быв-
ший региональным фотокорреспондентом 
ТАСС по Южному Уралу, а это работа 
далеко не легкая. Ему уже за 60 – время 
философского отношения к жизни.

Первая выставка – «Ищите женствен-
ность». Эта тема осмысливалась автором 
в течение его довольно долгой профес-
сиональной жизни и в известном смысле 
продолжает одну из главных тем Челябин-
ского фотоклуба, которая в своё время принесла ему международную славу, но потом 
угасла, опустилась чуть ли не до вульгарности – и вот возродилась снова.

«Урал-Мороз» – вообще необычная тема. Автор предлагает создать новый бренд 
Южного Урала. Для чего? Кто такой Урал-Мороз? Чтобы понять, надо прийти и посмот-
реть. Идея георебрендинга уже находит понимание даже во властных структурах – ведь 
это инвестиции в экономику, и не только от развития туризма. Недавно по инициативе 
регионального министерства экономического развития программа «Земля Урал-Мороза» 
выставлена на инвестиционном интернет-портале Челябинской области. Что, конечно, 
тоже уникально: не каждый день автором инвест-проекта становится журналист.

– Валерий, если с темой «Ищите женственность» многое понятно – приходи и 
смотри, то с Урал-Морозом необходима предварительная информация. Это образ 
Урала?

– Ну, можно сказать и так. А всё началось с того, что лет десять назад мне довелось 
сделать удивительное открытие – по крайней мере, для себя. Дело в том, что всем 
известный сказочный Дед Мороз на самом деле вовсе не выдумка – он был реальной 
фигурой истории, так как родился и жил на Урале сорок тысяч лет назад.

– Именно здесь, на Урале и именно сорок тысяч лет назад?
– Ну да, он жил в первичном этносе, а тот возник именно в районе Уральских гор. 

На это указывают все данные древних ведических и современных научных источни-
ков. Вся доказательная база у меня собрана и даже получила одобрение в областном 
совете краеведов. Суть открытия опубликована ещё в 2007 году, и с тех пор его никто 
не пытался опровергнуть.

– Даже как-то не верится…
– Мне самому было поначалу не по себе, но тем не менее это факт. Он был настолько 

великой личностью, что его образ в виде мифа великого первого предка при расселении 
арийского этноса по всему миру дошёл до наших дней и теперь в виде мифа почитается 
в разных странах под разными именами. Дабы подчеркнуть российский приоритет 
уральской родины всемирного архетипа, я на правах первооткрывателя назвал его Урал-
Морозом, что понятно, узнаваемо и должно вызывать у земляков законную гордость 
за столь древнего предка. Так что гордитесь, уральцы. Этому и посвящена выставка в 
ЮУрГУ под названием «Урал-Мороз».

– И это может стать новым брендом региона?
– Почему бы и нет? Нужен же какой-то узнаваемый символ территории. Особенно в 

связи с задачей развития туризма в России. В других регионах выдумывают какие-то 
бренды, порой совершенно нелепые: то «снежного человека» якобы найдут в Кузбассе, 
то заезжие столичные брендмейкеры втюхивают провинциалам из Перми огромную 
букву «П». На Среднем Урале уже несколько лет идут споры, что сделать брендом 
Екатеринбурга. До сих пор не придумали.

– А Южному Уралу повезло…
– Разве плохо выделиться на фоне других? Нужно же как-то привлечь внимание 

туриста. Новый узнаваемый и популярный бренд будет не только заметно выделять 
Южный Урал на фоне других регионов страны, но и сделает Челябинскую область 
заметной и узнаваемой на карте планеты. 

– Мы слышали, разработан не просто символ, а целая программа?
– Да, всё это называется георебрендингом территории. Дело в том, что в силу исто-

рических обстоятельств Челябинская область, при всей природной привлекательности 
Южного Урала, имеет несколько негативный имидж по экологии. Конечно, проблемы 
есть, но они решаемы. А вот что делать с имиджем? В область с подозрительным ста-
тусом турист не поедет. А новый позитивный бренд способен вытеснить негатив из 
восприятия.

– Что думают по поводу твоей программы власти Челябинской области?
– По предложению регионального министерства экономического развития разработан 

инвестиционный проект «Земля Урал-Мороза». Теперь ждём инвесторов. Впрочем, не 
факт, что именно Челябинск станет центром земли Урал-Мороза.

– Почему?
– Всё зависит от уровня амбициозности власти и населения территории. Не буду 

скрывать, что на звание родины Урал-Мороза могут претендовать также Екатеринбург 
и некоторые другие уральские города, и тут многое зависит от самих челябинцев. Хотят 
ли они называться землёй Урал-Мороза? Хотят ли жить на родине древних предков,  
а не в малоизвестной миру области с определённым негативным имиджем? Это боль-
шой вопрос. Поэтому я приглашаю всех заинтересованных на восьмой этаж главно-
го корпуса ЮУрГУ, чтобы посмотреть выставку, посвящённую Урал-Морозу. И если 
появится желание – принять участие в проекте. Поле деятельности невероятно широкое, 
это будет интересно, а к тому же и экономически очень выгодно. Кто войдет в число 
первых, заработает больше всех. Это я от имени Урал-Мороза обещаю.

– Спасибо. Тогда я уже записываюсь в урал-морозовцы.
Беседовал Павел БОЛЬШАКОВ, 

куратор фотогалереи имени Ю. Теуша

– Куда? – спросил у меня конверт.
– Тысяча девятьсот сорок пятый.
– Кому?
– Солдату, который с войны не пришел.
– Адрес отправителя?
– Двадцать первый век.
Библиотека № 14 имени Н.В. Гоголя про-

водит акцию «Напиши письмо в 45-й», по-
священную 71-й годовщине Победы в Вели-
кой Отечественной войне. До 20 мая каждый 
челябинец, пришедший в библиотеку, сможет 
написать письмо деду, прадеду, неизвестно-
му солдату и поблагодарить за великий под-
виг, который они совершили.

Участники акции познакомятся с историей 
солдатских «треугольников» и научатся их 
складывать, почитают вместе с библиотека-
рями подлинные письма с фронта. По ито-

гам акции в библиотеке будет организована 
выставка.

Невозможно переоценить значение этих 
потертых, невзрачных сложенных треуголь-
никами листочков: получая весточки от род-
ных, советский воин знал, что дома его ждут, 
о нем не забыли, – и без страха шел в бой!

– Пусть солдаты знают, что мы их пом-
ним и от всей души благодарим за то, что 
они дали нам возможность жить в поис-
тине великой стране, – говорит сотрудник 
библиотеки.

Приглашаем всех желающих в библиоте-
ку № 14 имени Н.В. Гоголя по адресу: Че-
лябинск, улица Воровского, 23в. Телефон 
260-46-83.

Приди и напиши письмо Герою в 1945-й!
Ирина СТРУГОВЕЦ

А ты записался  
в урал-морозовцы?

Письмо в 45-й
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